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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（三月二日）出席电台访问后与传

媒谈话的内容： 
 
记者：昨日元朗有两个团体示威，反对「一签多行」，其实现在你看到民怨沸腾，

是时候收紧或取消「一签多行」吗？ 
 
商务及经济发展局局长：首先我们要厘清这事件。任何理性表达诉求，我相信香

港社会也会支持，并乐意理性辩论。但粗暴行为严重影响到机场运作和市民生

活，这是我们极度反对的。关於个人游或「一签多行」的政策，以往我们多次表

述过，我们会与中央有关部门反映香港市民的意见，也希望个人游在结构、人数

方面能够顾及香港本身的承受力。其实我们要多方面发展，大家也看到，我们在

旅游容量方面，特别是在旅游设施方面增加了许多，例如酒店房间，现时大概有

七万二千间房间，到二○一七年将会增加至八万四千间。这方面的容量（增加），

再加上每个景点扩充范围，增加不同旅游景点，以及在十八区也有具香港特色的

旅游，希望更加丰富旅客的体验。 
 
  我们不要将水货（活动）和旅游混淆。打击水货活动由跨部门（进行），包

括（香港）海关和警方也采取了积极行动，主动出击，我们希望把这类水货活动

带来的滋扰尽量减到最低。 
 
记者：有报章引述去年的数据，指有一万人一签一百次以上，其实这数据是否不

寻常或与水货活动有关？ 
 
商务及经济发展局局长：就整体数据而言，以往我们也多次表述过，整体、平均

来说，内地持「一签多行」（签注的旅客）大概（每人平均）每年来港八至九次，

这数据大家在过去一、两年也可看到。当然，不同人士来港有不同目的或需要，

特别我们看到有些是每日需要过境上学的儿童，当然这些是（需要来港）多很多

（次），或者是本身要上班的，当然有不同需要。这正正是我们所说要看结构，

（也要看）本身容量有多少，然后看个人游或「一签多行」方面需要作出的调节，

这是我们要探讨的方案，我相信行政长官今次到北京亦会与有关部委反映这方面

的情况。 
 
记者：是否初步给予过境人士例如要上班上学的人可以继续有「一签多行」，但

其他人会限制「一签若干行」？ 
 
商务及经济发展局局长：我们现在还未有定案，这个大前提我想先跟大家说清



楚。任何调整结构或人数方面的措施，需要顾及正常活动需要的人士。任何调整

都要考虑这些因素，对这些正常活动（所造成）的不便减到最低。 
 
记者：可以怎样分辨哪些是正常活动、哪些可能涉及不正常活动？ 
 
商务及经济发展局局长：正正在这方面我们要小心研究，例如我刚才提及同学每

日上学，当然就是正常活动，或者带这些同学上学所需的保姆服务亦是正常活

动，所以我们要探讨不同方面。其实这段时间很多市民和立法会议员也提出了很

多宝贵的意见，我们会继续聆听。 
 
记者：因为有人滥用「一签多行」的情况才引致有这些「光复行动」，政府会否

尽快宣布措施，令这些「光复行动」不会再出现？ 
 
商务及经济发展局局长：我不会说有什么人有滥用的情况，其实「一签多行」在

二○○九年开始实施时，大家看到增长是比较快的。香港本身的配套设施，特别

是旅游设施是吸引的；或者旅客对在香港购物有信心，我想来港购物不能够说是

滥用，但打击水货活动是需要的，所以我们要小心分开哪些是要针对和调整的活

动。 
 
记者：收紧「一签多行」已谈了一年，其实最大的阻力是否来自北京方面？ 
 
商务及经济发展局局长：大家看到去年消费数字在价值方面有轻微的下降，人均

消费方面亦看到是有影响，我们要平衡的是发展旅游和经济时，不能过分影响香

港市民的生活，平衡点就在这里。在过去一段时间，如果你接触不同界别的人士

和市民，都会听到不同意见，这方面是比较难有一个共识，我相信很难有一个方

案，是百分之百的人都会同意的，这就是困难的地方。我听到市民对於民生方面

的影响的声音，这方面很清晰，政府亦已收到这方面的意见。 
 
记者：是否要百分百有共识才会做？ 
 
商务及经济发展局局长：我刚才也说不会有百分百的共识，因为每个人有自己不

同的意见，例如商界过往跟我表达自由行对经济非常重要，亦带来很多就业机会

给香港人，所以每项配套措施都不能太过「一刀切」影响（市民）生计，这个声

音我亦听到。 
 
记者：不能「一刀切」影响生计，是否就会牺牲市民的生活？ 
 
商务及经济发展局局长：我指的「一刀切」就是刚才有记者朋友问到会否取消「一



签多行」，这是比较大幅度的调整，我们要小心考虑。 
 
记者：如果是限制（「一签多行」）次数会否可行一点？因为他们来港都是买些

日用品，即是限制次数对於所谓生计影响都不会太大，反而对於市民的利益会多

了，因为他们不会每日受到影响。 
 
商务及经济发展局局长：多谢你的意见，刚才你其实提供了一个关於限制次数的

意见。我亦留意到立法会议员或者政党在这方面都有不同意见，如次数是多少，

一年有多少次，或者大家都听过，有提过「一周一行」，或者其他方案。很多这

些不同的方案会影响的人士都不同，得出的结果亦都会是不同幅度的调整。此

外，亦有不同的人士建议我们在四十九个自由行城市之外开放其他城市。这方面

很清楚，行政长官亦在上周说过暂时不会建议开放多过四十九个城市。 
 
记者：跟进美食车方面，刚才所说是希望鼓励青年创业，但很多人也关注局方会

否鼓励现时在夜市摆档的小贩，或资助基层小贩，推广美食车？ 
 
商务及经济发展局局长：刚才在访问中我也提到，（流动）小贩牌照政策，就现

时的初步研究来看，我认为不适合应用於美食车。主要来说，（流动）小贩牌照

是以个人名义、自己一个人经营，并与美食车的性质非常不同。就美食车而言，

我现时的初步构思，是希望在不需要修改任何条例之下进行美食车的尝试。香港

现时没有牌照容许美食车（的经营），我们也希望运用一点创意，例如现时有食

物制造厂牌照，这类牌照的框架（规定）只能够在指定地点（经营）。如果尝试

时，美食车因为限於现时法例框架，不能够由一处转往另一处（经营），大家要

原谅这点。我现时的初步构思希望不会触及现时的法例，可以较快进行，因为修

改条例，大家也看到以往在立法会会遇到许多不同情况，例如「拉布」。我很焦

急，希望快些办好这件事。我也希望美食车的投资可以较店铺投资少许多，更加

方便年青人创业，我相信年青人的创意，可以在不同方面发挥，例如美食车的设

计、（提供）特色美食，让旅客和香港市民也可以享用。这计划其实我很有兴趣

推动，因为大家可以运用许多创意，即使在现时的框架下，也可以让年青人更多

发挥和发展的机会。多谢大家。 
 
（请同时参阅谈话内容的英文部分。） 
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